

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

10. Keuchhusten

[urn:nbn:de:bsz:31-218281](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-218281)

7. Blattern.

Die Blattern treten in der neueren Zeit nur in vereinzelt, von außen eingeschleppten Fällen auf. Im Jahre 1889 starben daran nur 2 Personen (im Durchschnitt der Jahre 1880—89: 2).

8. Masern.

An Masern starben in den letzten 10 Jahren:

1880	125	1884	266	1888	973
1881	268	1885	410	1889	363
1882	428	1886	248		
1883	163	1887	297	Durchschnitt	354

Die Krankheit hat also 1889 erheblich weniger Opfer verlangt als 1888; die Zahl der Todesfälle übertrifft immerhin den Durchschnitt des Jahrzehnts, sowie denjenigen der 50er und 60er Jahre, bleibt aber hinter dem Durchschnitt des 70er Jahrzehnts zurück. (Durchschnitt 1870/79: 494, 1860/69: 338, 1852/59: 330).

9. Scharlach.

An Scharlach erlagen im letzten Jahrzehnt:

1880	991	1884	219	1888	239
1881	742	1885	127	1889	277
1882	722	1886	120		
1883	302	1887	129	Durchschnitt	387

Die Sterblichkeit an Scharlach war größer als in den letzten Vorjahren, im Vergleich zu früheren Jahren des Jahrzehnts mäßig und erheblich geringer als die durchschnittliche Sterblichkeit der vorhergehenden Jahrzehnte. (Durchschnitt 1870/79: 1029, 1860/69: 487, 1852/59: 441).

10. Keuchhusten.

An Keuchhusten starben:

1880	439	1884	511	1888	407
1881	600	1885	714	1889	452
1882	558	1886	475		
1883	324	1887	313	Durchschnitt	479

(Durchschnitt 1870/79: 509, 1860/69: 463, 1852/59: 554), im Jahr 1889 also gleichfalls mehr als im Vorjahr, doch gleichfalls weniger als im Durchschnitt.

11. Diphtherie (Rachenbräune) und Krup.

Diese Krankheiten forderten folgende Opfer:

Diphtherie			Krup		
1880	1110	778	1884	554	459
1881	1007	688	1885	576	514
1882	929	555	1886	434	383
1883	479	303	1887	407	369
					Durchschnitt
					674
					478

Die Diphtherie hatte im Jahre 1889 gegen die nächsten Vorjahre eine gesteigerte Sterblichkeit, ohne diejenige der Jahre 1877 bis 1882 zu erreichen. An Krup starben etwas mehr Personen als in den letzten Vorjahren, jedoch weniger als in den Jahren 1873 bis 1886, mit Ausnahme des Jahres 1883, welches die geringste Zahl der Gestorbenen aufweist.

Vor 1873 wurden die an diesen Krankheiten Gestorbenen nicht ermittelt.

Die Krankheiten bei Biff. 8 bis 11 sind wesentlich Kinderkrankheiten; das 1te Lebensjahr ist an den Todesfällen in verschiedenem Maße beteiligt. Im Jahr 1889 starben Untereinjährige an Masern 124 (34,2% der an Masern Gestorbenen), an Scharlach 21 (7,6%), an Keuchhusten 278 (61,5%), an Diphtherie 65 (9,2%), und an Krup 52 (13,7%).

12. Typhus.

An Abdominaltyphus starben:

1880	489	1884	305	1888	263
1881	403	1885	280	1889	217
1882	313	1886	230		
1883	312	1887	226	Durchschnitt	304

während derselbe durchschnittlich 1870/79: 866, 1860/69: 1134, 1852/59: 1658 Opfer forderte. Nachdem das Jahr 1888 eine Stockung in dem anhaltenden Sinken der Gefährlichkeit des Typhus brachte, ist das Jahr 1889 wieder in die abnehmende Neigung eingelenkt, und zwar so bestimmt, daß es die geringste Zahl Typhusopfer aufweist. Die Abnahme trifft sowohl die größeren als die